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Luz y Fuerza Mar del Plata aler-
ta a los afiliados sobre las enor-
mes ventajas económicas y las
maniobras  que EDEA -Camuzzi
está realizando para aumentar
aún más su tasa de ganancia.

75 MILLONES QUE SE
REDUCEN A LA MITAD
Luz y Fuerza Mar del Plata está
en condiciones de afirmar que
EDEA es una de las 1200 em-
presas que se  beneficiaron
con la pesificación.
EDEA fue una de las empresas
privatizadas y bancos que pre-
sionaron a Remes Lenicov y
Eduardo Duhalde para que les
facilitara la licuación de sus pa-
sivos a través de las
pesificación de todas sus deu-
das. EDEA tiene deudas que
alcanzan los 75 millones de dó-
lares.
Esta licuación de pasivos la pa-
gará el pueblo argentino, ya que
el Estado será quien  se haga
cargo de la diferencia.

PRÉSTAMOS QUE SE
FUGARON AL EXTERIOR
Un mecanismo perverso de la
financiarización de la economía
facilitó que EDEA - Camuzzi re-
cibiera préstamos en dólares y
que los mismos fugaran al ex-
terior, ya que  si tomamos como
ejemplo la empresa aumentó su
deuda en casi 28 millones y de
ellos invirtió sólo 6 millones.

EDEA QUIERE UN SUBSIDIO
No satisfecha con estos nego-
ciados, EDEA - Camuzzi hoy
está presionando al gobierno
provincial para obtener un sub-
sidio de 7 millones de pesos.
Los mismos estarían destinados
a Centrales de la Costa por la
reserva de  energía fría por la
cual EDEA venía pagando 14
millones que hoy no quiere pa-
gar más.
Nos opusimos a la privatización
porque traería perjuicios a los
trabajadores, al Estado y a los
usuarios.
La ganancia que obtuvieron las
empresas que, como EDEA, se

adueñaron de los mercados
cautivos de la Energía ES UNA
DE LAS CAUSAS DE LA CRI-
SIS económica actual que deri-
vó en los 15 millones de pobres
y en una tasa de desempleo
superior al 20 por ciento.
Argentina está quebrada, las
empresas no.

HAY QUE RECUPERAR LA
ENERGÍA
Luz y Fuerza Mar del Plata re-
clama participación popular
para evitar que en la discusión
entre gobierno y empresas, las
privatizadas - en el pico de la
crisis - produzcan el saqueo fi-
nal.
No hay proceso productivo sin
el manejo y control de los recur-
sos energéticos.
Hay que impedir que las empre-
sas sigan girando sus ganan-
cias al exterior y que encima
amenacen con retirarse del
mercado como hace EDEA.
Hay que lograr una discusión de
tarifas que establezca criterios
de equidad y que paguen la cri-
sis los que más ganaron. La
Tarifa Social es un buen comien-
zo de este debate y los trabaja-
dores debemos comprometer-
nos en la discusión para garan-
tizar los puestos de trabajo.
Nuestra lucha y la coherencia
nos legitiman. En la hora de los
cacerolazos y los piquetes, Luz
y Fuerza (MdP) junto a la
FeTERA y la CTA tiene ganado
un lugar para la participación en
el debate central de nuestra
economía.

ES HORA DE DISCUTIR LA
POSPRIVATIZACIÓN.
De esta crisis se sale con una
redistribución equitativa de la
riqueza, evitando la fuga de
dinero que empresas como
EDEA siguen realizando al
exterior.

JOSÉ RIGANE
Secretario General.
OSCAR ESCALANTE
Secretario Adjunto.
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El modelo de
acumulación

surgido del
sistema de la

globalización, la
privatización, la
convertibilidad,

continúa de la
mano de las

medidas
económicas de la

devaluación y la
pesificación.

Estas son algunas
notas que hacen

referencia al
mismo.

De un primer análisis del Plan
difundido el domingo 3 de febre-
ro por el ministro Remes
Lenicov surge con toda eviden-
cia que continúa la Alianza polí-
tico - económica que llevó al
país a la quiebra.
Los que se beneficiaron con la
estatización de la deuda priva-
da realizada por D. Cavallo en
la dictadura, el Plan Austral de
Alfonsín, las privatizaciones y el
desempleo de Menem, los blin-
dajes y ajustes de De la Rúa y
el “corralito” de Cavallo se vuel-
ven a beneficiar con la
pesificación.
Se licúan las deudas de los
grandes grupos económicos.
Por caso EDEA, que debía 75
millones de dólares, ahora debe
la mitad.
Se indexa la economía y na-
die habla de aumento de sala-
rios. Por el contrario, el nuevo
presupuesto mantiene la reba-
ja del 13 por ciento para jubila-
dos y estatales y se quita el de-
nominado incentivo docente.
Las privatizadas, además de
licuar deuda, quieren aumen-
to de tarifas.
Se hace imprescindible que la
CTA y los trabajadores de la

COMUNICADO DE LUZ Y FUERZA MAR DEL PLATA
DEL LUNES 4 DE FEBRERO.

Luz y Fuerza alerta a trabajadores y usuarios.

EDEA EDEA EDEA EDEA EDEA SE BENEFICIÓ CON LASE BENEFICIÓ CON LASE BENEFICIÓ CON LASE BENEFICIÓ CON LASE BENEFICIÓ CON LA
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  PÉREZ
        EL
PETROLERO
Alfredo Zaiat, en una colum-
na de Página 12 del lunes
4 de febrero de 2002, DE-
NUNCIA que el Ministro de
la Producción, José Ignacio
de Mendiguren, ex presi-
dente de la UIA, fue uno de
los artífices de la
pesificación.
«Pesificación (licuación) -
dice Zaiat- más devalua-
ción, es la combinación de
una limpieza injusta e
inequitativa de pasivos de
empresas que no lo nece-
sitan para seguir funcionan-
do. Un ejemplo: la deuda de
Pérez Companc
se transformará en 350 mi-
llones de pesos, que ahora
se reduce a 175 millones de
dólares a un tipo de cam-
bio de 2 pesos. Pérez ven-
de petróleo, con cotización
internacional en dólares y
por lo tanto sus ingresos
son en moneda dura.

ENROM, líder mundial de dis-
tribución eléctrica, quebró el
2 de diciembre de 2001 pro-
duciendo la mayor bancarro-
ta de una compañía que es-
taba ubicada en el séptimo lu-
gar entre las empresas más
importantes de EEUU.
Deja deudas por 31.000 mi-
llones de dólares.
Durante cuatro años ocultó su
pasivo para seguir obtenien-

1 COMENTARIO PUBLICADO EN  EL BOLETÍN
“FETERA SEMANAL”
DEL 5 DE FEBRERO DE 2002.
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Energía planteemos con fuerza
la Tarifa Social en concordan-
cia con el Seguro de Empleo
y Formación.
Debemos profundizar la discu-
sión de la recuperación de los
recursos estratégicos básicos
para la reactivación: gas, pe-
tróleo, electricidad.

Hay que unir las luchas de los
cacerolazos de la clase media,
los piquetes de los desocupa-
dos con la de las organizacio-
nes que venimos resistiendo
desde hace 25 años.
Lo nuevo no nace de la nada.
El debate está en la construc-
ción de una herramienta que
permita definir un proyecto de
país sin corruptos, ni
continuistas del modelo de ex-
clusión social, rescatando las
nuevas organizaciones y herra-
mientas que supimos construir,
como la CTA, FeTERA, FTV,
Comisiones de Usuarios, Fren-
te Nacional Contra la Pobreza,
asambleas populares, presu-
puesto participativo...

Néstor Piccone
Director de Formación
de la FeTERA

FRENTE AL PLAN ECONÓMICOFRENTE AL PLAN ECONÓMICOFRENTE AL PLAN ECONÓMICOFRENTE AL PLAN ECONÓMICOFRENTE AL PLAN ECONÓMICO

do créditos.
Apoyó la campaña electoral
del actual presidente George
Bush con 600.000 mil dólares.
Cualquier parecido con las
empresas de electricidad y su
relación con el poder en la Ar-
gentina es pura coincidencia
( este año se cumplen 5 años
del día en que Eduardo
Duhalde privatizó ESEBA ).

3

4 BUSH Y LA CORRUPCIÓN
ELÉCTRICA
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DOS
ARGENTINAS
DIFERENTES.
(La popular debe abandonar la actitud peticionante.)

Cacerolas, piquetes, paros, movilizaciones, consulta
popular, son la polivocidad del lenguaje popular.

Como nunca antes en la historia Argentina, los que
confrontan no son sectores multitudinarios.

La pelea no es entre Unitarios y Federales,
provincianos o capitalinos, peronistas o radicales, patria
socialista versus patria peronista… De un lado están los
dueños del poder económico concentrado y del otro lado los
trabajadores, los desempleados, los pobres, los piqueteros,
los inundados, la clase media. En el medio, los políticos
tradicionales jugándolas de mandatarios.

Con la confiscación del “corralito” el sistema
capitalista en su etapa globalizada sumó millones de
argentinos al descontento social. Sorprendidos (como al
final de la dictadura) el 20 de diciembre de 2001 muchos se
preguntaron cómo  les pudo suceder ésto.
Frente a los secuestros y desapariciones, miraron para otro
lado. Se dejaron ganar por el discurso privatizador de los
Neustadt y Grondona. Aplaudieron y votaron a Menem
cuando éste paró la inflación. Pero empezaron a asustarse
cuando la pobreza se les metió adentro de la casa o el
departamento de tres ambientes.
En poco tiempo, revirtiendo su asco por piquetes y saqueos,
se atrevieron con la Plaza de Mayo. La represión les alcanzó,
intentando cerrar con plomo los agujeros abiertos a
cacerolazos.

Pero las dos veredas están desproporcionadamente
ocupadas.

La Argentina mayoritaria (más de 30 millones de
habitantes) incluye 15 millones de pobres, 4 millones de
desocupados. La otra, la de las minorías, tiene a los
presidentes y ministros de economía como mascarones de
proa mientras, por detrás, cada vez más ostensiblemente
conducen el barco: el FMI, el Banco Mundial y los Grandes
Grupos Económicos y Financieros globalizados.

Queda claro que si la cosa se resolviera sólo por
diferencia de cantidad ya habríamos ganado la pelea. Hay
que asumir el poder que tenemos y abandonar la actitud
peticionante hacia representantes que hace tiempo dejaron
de representarnos.

La Comisión Directiva
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CACEROLAS AFUERA DE LA
COCINA.
“ El ruido de las cacerolas, de
las movilizaciones y de las
asambleas populares es la más
clara demostración de que la
gente decidió impedir que las
discusiones importantes para el
país se sigan haciendo en la co-
cina de los grupos económicos
multinacionales. Esos que  go-
biernan el país en silencio pero
que han logrado que el gobier-
no pesifique sus deudas. Esos
grupos por atrás, entre las som-
bras, se beneficiaron con la
privatización y ahora licuaron
36.000 millones de dólares. Una
deuda que tienen con el Esta-
do, con la AFIP a través de prés-
tamos bancarios, en moneda
extranjera. Son los mismos gru-
pos económicos que tienen fue-
ra del país aproximadamente
150.000 millones de dólares, y
que han venido beneficiándose
con este modelo económico
social que ha sumido en la tris-
teza a todo el pueblo argentino.»

REDISTRIBUCION DE LA
RIQUEZA.
“El gran problema de la Argen-
tina es un problema de
redistribución de las riquezas.
Nadie duda que este país es
rico.
La comunidad mundial se sor-
prende que un país como la Ar-
gentina, que tiene todo por ha-
cer y que como dice Alberto
Morlacchetti esta hecho de pan,
haya llegado a esta situación y
a estas circunstancias. La ver-
dad, es  increíble que nos ha-
yan llevado a esta situación.
Pero si se instrumentara una
nueva redistribución de la rique-
za otorgándole más a los que
menos tienen (obviamente sa-
cándole a ese grupo minoritario
que concentró y centralizó tre-
menda riqueza) en la Argentina
no habría pobreza, ni desocu-
pación. ”

EL GOBIERNO NO QUIERE
CAMBIAR.
“ Pero hay que admitir que, más
allá de los discursos de cambio
de alianza, no hay voluntad po-
lítica para cambiar de modelo.
No la tuvo De la Rua y este go-

bierno de emergencia tampoco
la tiene.
Está más volcado a seguir su-
peditándose a lo que le dicte el
Fondo Monetario Internacional,
a pedir préstamos de carácter
financiero que van a endeudar
más a la Argentina y a salva-
guardar los intereses de los ban-
cos y de los grupos multinacio-
nales, que en resolver los pro-
blemas de la Argentina y  así va
a seguir profundizándose la cri-
sis.”

SÓLO EL TRABAJO
REACTIVA.
“La CTA , el Fre. Na. Po, , jun-
tos, hemos planteado el Segu-
ro de Empleo y Formación, pero
el  gobierno dice que no hay di-
nero. No es cierto que no hay
dinero, el problema es que hay
que ir a buscar el dinero donde
está.”

HAY QUE BUSCAR LA
PLATA DONDE ESTÁ.
“Son los grupos económicos los
que se han beneficiado, los que
tienen  el dinero. Ellos siguen
recaudando. Y por sobre todas
las cosas, se han apoderado de
los patrimonios y los recursos
genuinos de la Argentina. Es de
allí de donde podría salir la pla-
ta para pagar el Seguro de Em-
pleo. Para ellos, el país de los
cacerolazos sigue siendo una
fiesta: porque cada vez que ex-
portan nuestro  petróleo, nues-
tro gas, no sólo se enriquecen
sino que hipotecan nuestro fu-
turo. Se están robando nuestro
futuro energético. Esa exporta-
ción no es beneficio para los ar-
gentinos ni para la Argentina, es
beneficio que giran al exterior.
EDEA tiene 75 millones de deu-
da de moneda extranjera por
préstamos que pidió a los ban-
cos y solamente ha  invertido en
la última etapa 6 millones de dó-
lares, bueno, ésta es una cues-
tión concreta entonces ¿para
que se pide préstamos si no es
para invertir, desarrollar en el
país? Y ésto es lo que han he-
cho todos los grupos económi-
cos. El dinero para pagar el Se-
guro de Empleo hay que ir a
buscarlo donde está.”

José Rigane fue consultado
en los últimos días por
varios medios de
comunicación. La falta de
referentes creíbles lleva
muchos veces a los
periodistas a encontrar en el
Secretario General de Luz y
Fuerza Mar del Plata no sólo
un dirigente sindical sino un
hombre político que
reflexiona sobre toda la
problemática nacional.
Éstas son algunas de sus
opiniones.

CREDIBILIDAD
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EDEA NO DEBERÍAEDEA NO DEBERÍAEDEA NO DEBERÍAEDEA NO DEBERÍAEDEA NO DEBERÍA
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CON RECARCON RECARCON RECARCON RECARCON RECARGOSGOSGOSGOSGOS
AL CONSUMOAL CONSUMOAL CONSUMOAL CONSUMOAL CONSUMO

Columna de
Carolina Givonetti*

Desde hace unos
meses, la Empresa
Distribuidora de
Energía Atlántica S.A,
más conocida como
EDEA, ha puesto en
marcha un
procedimiento de
medición del factor
de potencia en cada
suministro
domiciliario
correspondiente a
pequeñas demandas
(tarifas T1 y T4) con
el fin de corregir el
exceso de energía
reactiva (1).

La iniciativa de dicho procedi-
miento se desprende de lo esta-
blecido por el Contrato de Con-
cesión al indicar que el cliente
debe abonar, además de los
cargos fijo y variable correspon-
dientes a su categoría tarifaria,
“los recargos por bajo factor de
potencia contenidos  en el Cua-
dro Tarifario” que se apruebe
(Subanexo A, Arts. 2 y 3).

Así se establece un valor
de admisibilidad del factor de
potencia de por encima de 0,85
centésimos, a la vez que se dis-
pone que “el exceso de energía
reactiva será penalizado”. Se
considera energía reactiva ex-
cedente a la que supere el 63
% de la energía activa consu-
mida por cada medidor indivi-
dual.

El mismo Contrato de
Concesión establece dos proce-
dimientos opcionales para
EDEA con el fin de determinar
el factor de potencia; ya sea
- efectuando mediciones

instantáneas bajo un régi-
men de funcionamiento y
carga normales en las ins-
talaciones objeto del sumi-
nistro,

- o bien, determinando su
valor medio durante un pe-
ríodo de facturación por
medición de la energía
reactiva entregada al clien-
te en dicho período.
Luego de efectuada la

medición, el Distribuidor debe
notificar al cliente si el valor re-
cogido resulta inferior al seña-
lado como admisible y otorgar-
le un plazo de 60 días para que
éste proceda a su corrección.

Vencido dicho plazo, el exceso
de energía reactiva podría pe-
nalizarse facturando cada
kilovolt-amper reactivo/ hora al
precio indicado en el cuadro
tarifario vigente.

FINALIDAD DE LA
CORRECCIÓN DEL BAJO
FACTOR DE POTENCIA

Si bien desde el punto de
vista normativo, en principio, no
habría impedimento legal algu-
no en poner en funcionamiento
los procedimientos para su de-
terminación, tal hecho no pue-
de, en manera alguna, significar
un menoscabo de los derechos
de los usuarios, a la vez que
represente un alivio para la
Distribuidora en el cumplimien-
to de las obligaciones que por
Contrato de Concesión le co-
rresponden en cuanto al man-
tenimiento e inversión en el sis-
tema de abastecimiento de
energía eléctrica.

Decimos ésto toda vez
que la finalidad técnica de las
mediciones del factor de poten-
cia y de su corrección son la
optimización del uso de las
instalaciones y el mejoramien-
to de la capacidad de trans-
porte y no la imposición de pe-
nalidades a los usuarios. No
obstante, la regulación legal es
muy poco feliz al llamar penali-
dad a lo que debió ser una sim-
ple corrección o readecuación
de la instalación domiciliaria.

La Resolución OCEBA N°
13/00 recogió lo normado por el
Contrato de Concesión advir-
tiendo una finalidad primordial,
la técnica antes mencionada, y
otra accesoria, la aplicación de
una penalidad para el usuario
que no corrige su factor de po-
tencia.

Más tarde, la Resolución
OCEBA N° 77/00 estableció
como requisitos insoslayables
de tales procedimientos la pre-
sencia del usuario, regulando
asimismo cómo deberá dejarse
constancia de la misma, y el re-
quisito de la información nece-
saria para el caso que el usua-
rio deba corregir adecuadamen-
te el factor de potencia, así
como advertir sobre los posibles
inconvenientes de no corregir la
situación.

DETERMINAR
EQUITATIVAMENTE LAS
RESPONSABILIDADES

El Organismo de Control
ha intervenido a través de las
mencionadas Resoluciones con
el fin de garantizar un justo equi-
librio en la aplicación de la nor-
ma pero no debe dejar de ob-
servar que la injusticia puede no
estar en si se penaliza o no el
bajo factor de potencia, o en si
el procedimiento es tal o cual,
sino en una cuestión de fon-
do como lo es la determina-
ción de a quién le correspon-
de la corrección del problema.
Es decir, así presentadas las
cosas, el usuario siempre va a
tener una duda razonable res-
pecto de quién es el responsa-
ble del mismo, toda vez que la
no “optimización del uso de las
instalaciones o la falta de mejo-
ramiento de la capacidad de
transporte” podría deberse a de-
ficiencias en las propias redes
del Distribuidor, ya sea por ser
éstas inadecuadas o carezcan
del mantenimiento necesario, y
no sólo a su bajo factor de po-
tencia.

Por lo tanto, ante la falta
de elementos que posee el
usuario para defenderse ante el
desconocimiento técnico del
problema, debería aplicarse un
sistema de control que garan-
tice no sólo la transparencia
en la medición y recopilación
de información, sino también
la determinación del origen
del problema o deficiencia de
las redes, con el fin de asegu-
rar que el usuario no sea pe-
nalizado por cuestiones que
son ajenas a su responsabili-
dad y con ello esté pagando
por aquellas que le correspon-
da corregir a la Distribuidora.
Este procedimiento debería es-
tar fiscalizado por el Organismo
de Control.

Por último, cabe destacar
que el tipo de equipos que tie-
nen instalados los clientes de
pequeñas demandas no son
capaces de prever la lectura y
registro de la energía reactiva
demandada, y la Distribuidora
no puede reclamarle el costo de
un equipo apropiado al usuario
o bien el de su adecuación.

LA EMPRESA DEBE
PROVEER LOS MEDIDORES

En todo caso, el costo de

(1 ) La energía reactiva  es aquélla
que atraen los campos eléctricos y mag-
néticos de ciertos motores o artefactos
eléctricos, que no es aprovechada ni me-
dida ya que no produce trabajo y que, por
el hecho de circular en la red, produce una
disminución en la capacidad de transporte
de la misma, a la vez que no permite
optimizar el sistema eléctrico.

los equipos debería ser absor-
bido por la Empresa toda vez
que es a ella a quien le corres-
ponde afrontar las inversiones
que mejoren el sistema de dis-
tribución de energía eléctrica
(Ley 11.769 Art. 35, Arts. 19, 28
inc. f), n) y ccdnts. del Contrato
de Concesión).

En conclusión, si bien es
cierto que el Contrato de Con-
cesión establece el derecho de
las Distribuidoras de penalizar
el bajo factor de potencia de los
usuarios, también es cierto que
contiene una larga lista de obli-
gaciones que deberían ser re-
visadas por el Concesionario
para luego pensar en penalizar
al cliente.

El marco de aplicación
del derecho de penalizar es el
completo cumplimiento de di-
chas obligaciones básicas por
parte de EDEA S.A. pero, a juz-
gar por la experiencia recogi-
da, puede afirmarse que la
calidad de servicio que hoy se
brinda no reúne las  condicio-
nes necesarias como para
exigirle a los usuarios el cum-
plimiento de estas cuestiones.

*Carolina Givonetti, abogada.
Es la responsable del Servicio de
Atención al Usuario que promueve
Luz y Fuerza Mar del Plata. Su ho-
rario de atención es: lunes, de 16 a
18hs. y miércoles y jueves, de 10 a
12 hs.
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La FeTERA sesionó en Mar del Plata los días 8 y 9 de diciembre de 2001.

UN CONGRESO QUEUN CONGRESO QUEUN CONGRESO QUEUN CONGRESO QUEUN CONGRESO QUE
NO PERDIÓ VIGENCIANO PERDIÓ VIGENCIANO PERDIÓ VIGENCIANO PERDIÓ VIGENCIANO PERDIÓ VIGENCIA

A pesar de que el Con-

greso se realizó antes de la Con-
sulta Popular de la CTA y de la
caída del gobierno de Fernan-
do De la Rúa y Domingo
Cavallo, sus resoluciones no
perdieron vigencia.

La coherencia en el plan-
teo de cambiar de modelo para
fundar un sistema social sin ex-
clusión social, con justicia y una
distribución equitativa de la ri-
queza, hacen permanente la
posición de la FeTERA - CTA a
pesar de los sucesivos cambios
institucionales que culminaron
con la asunción de Eduardo
Duhalde.

El 2do. Congreso sesio-
nó bajo la advocación de Car-
los «Tata» Garavaglia, ex Secre-
tario de Formación  de la Fede-
ración , fallecido el 5 de diciem-
bre de 1999.

Por la CTA nacional par-
ticipó Víctor Mendibil, Daniel Ba-
rragán por la de Mar del Plata,
Daniel Cuenca por la provincial.
El brasileño José Drumond re-
presentó a la Federación Nacio-
nal de Urbanitários de la CUT.

TARIFA SOCIAL
El 2do. Congreso apro-

bó el texto de un Proyecto de
Ley sobre Tarifa Social que me-
jora la legislación existente en
provincia de Buenos Aires. El
mismo será presentado en el
Parlamento a través del diputa-
do Alberto Piccinini (de la UOM
de Villa Constitución)  reciente-
mente electo por la provincia de
Santa Fe.

El denominado Interblo-
que de fuerzas políticas, que
integra la Cámara de Diputados
de la Nación, ya está analizan-
do el Proyecto.

suyos los reclamos contra las
privatizaciones que todavía se
están intentando en la Argenti-
na. Así fue que se avaló el re-
clamo de los trabajadores de
Luz y Fuerza de Córdoba que
lograron la suspensión del pro-
ceso licitatorio de EPEC y tam-
bién de Luz y Fuerza Mar del
Plata en defensa de la Central
9 de Julio. Los trabajadores del

El 2do. Congreso
Nacional de la
Federación de los
Trabajadores de la
Energía de la
República Argentina -
CTA, realizado en Mar
del Plata los días
8 y 9 de diciembre,
marcó un cambio
histórico en el
desarrollo de las
nuevas federaciones
sindicales.

INCORPORACIONES
El Congreso aprobó el

ingreso de los Sindicatos de
Químicos y Petroquímicos de
Bahía Blanca, de Luz y Fuerza
de Zárate, de Obras Sanitarias
de San Clemente del Tuyú y de
una agrupación constituída por
trabajadores de la electricidad
de Capital Federal y Gran Bue-
nos Aires. Además se recibió la
adhesión de la agrupación de
Oro Negro, integrada por traba-
jadores, cesantes y jubilados de
YPF.

POR MÁS TRABAJO,
REDUCCIÓN DE JORNADA

La Comisión de Acción
Sindical trazó políticas para los
trabajadores de todas las ramas
de la Energía que en poco tiem-
po más deberán enfrentar la dis-
cusión de los convenios.

En ese sentido, se de-
fendió la ultraactividad y se plan-
teó la reducción de la jornada
de trabajo sin reducción de sa-
larios, con el fin de crear nue-
vos puestos de Trabajo.

Se planteó que los 380
pesos  que se proponen en el
Seguro de Empleo y Formación
y la Asignación Familiar Univer-
sal de 60 pesos se conviertan
de hecho en el salario, mínimo,
vital y móvil.

CONTRA LAS
PRIVATIZACIONES

El 2do. Congreso hizo

Río Turbio recibieron el respal-
do del Congreso y el compromi-
so de aportar técnica y científi-
camente a favor de la
Superusina a carbón para la
Patagonia.

PROYECTO ENERGÉTICO
El Centro de Estudios,

de acuerdo a la resolución del
Congreso, llevará el nombre del

Ingeniero Roberto Braziulis, en
homenaje al integrante del mis-
mo fallecido el 30 de julio de
2001.

Una de las tareas será
la regionalización del  funciona-
miento de las investigaciones
promovidas.

Será fundamental en
esta etapa política la actualiza-
ción del Proyecto Energético
Nacional que a través de la
FeTERA se aprobara en el Con-
greso de la CTA realizado en
1999 en Mar del Plata.

ACCIÓN POLÍTICA
Frente a la crisis de re-

presentación política, la
FeTERA plantea que el
FRENAPO se constituya en el
espacio político amplio y
multisectorial que sirva para dis-
putar los espacios políticos
institucionales de los poderes
ejecutivos, legislativos y judicia-
les de la República, alentando
la construcción de “las herra-
mientas políticas que hoy nos
faltan”, señaló el Congreso.

RESOLUCIONES
Para garantizar la divul-

gación de las Resoluciones del
Congreso, la FeTERA editó en
el mes de febrero una publica-
ción que incluye los trabajos rea-
lizados por las Comisiones, las
actas y las conclusiones elabo-
radas a lo largo de los dos días.

José Rigane rodeado de José Drumond de la CUT de Brasil, Víctor Mendibil de la Mesa
Nacional de la CTA, Hugo Rizzutto de la FeTERA, Daniel Barragán de la CTA Mar del Plata y

Daniel Cuenca de Luz y Fuerza MdP y CTA Provincia.

Funcionamiento en Comisiones. El compañero Alonso, de Químicos y Petroquímicos de
Bahía Blanca, la experiencia de un gremio que discute convenios permanentes.
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MAR DE AJO
LOS COMPAÑEROS DE
CLYFEMA EN CONFLICTO

Desde hace tiempo la
cuestión económica en las coo-
perativas viene significando un
factor de conflicto con los tra-
bajadores.

Algunas veces, la conse-
cuencia de ese factor es la apli-
cación lisa y llana del modelo
imperante que va en camino a
deteriorar las estructuras finan-
cieras de las Cooperativas a tra-
vés del desfasaje entre los cua-
dros tarifarios y el índice de ren-
tabilidad lógico para poder fun-
cionar.

Otras veces, a ese factor
se suma, a las distintas políti-
cas llevadas a cabo por algunos
Consejos de Administración,
quien por no llevar adelante una
gestión prolija comienza a pro-
ducir situaciones no deseadas,
como la falta de pago al perso-
nal en los tiempos legales que
corresponden.

Con CLYFEMA venimos
con problemas desde hace
tiempo. Ya hemos informado en
números anteriores el planteo
efectuado por el Consejo de Ad-
ministración de querer aplicar un
recorte a los salarios de los tra-
bajadores. Toda esta situación,
donde se agudizó la crisis eco-
nómica de la Cooperativa,

muy rica que servirá para afron-
tar nuevos conflictos que en
perspectiva se avizoran.

COOPERATIVA
DE VIDAL

Con los trabajadores de la
Cooperativa “Arbolito” se viene
analizando desde hace tiempo
la preocupación respecto al es-
tado económico de la misma.

Comparado con otras
Cooperativas, la de “Arbolito” no
es una situación alarmante,
pero ésto no impide que pueda
entrar en un tobogán muy difícil
de parar.

Actualmente la Coopera-
tiva adeuda una suma importan-
te a la EDEA S.A,  sumado que
al personal le deben las bonifi-
caciones de los años 99´ y 2000,
como también  los plus
vacacionales tomados por el
personal.

A fines de año, el Gremio
junto a los trabajadores hicieron
una propuesta formal a las au-
toridades de la Cooperativa res-
pecto a implementar un plan de
saneamiento que compone re-
cortes en distintos rubros tales
como reducción de honorarios
de profesionales, reemplazo de
la Gerencia por personal de ad-
ministración y otra serie de me-
didas.

Hasta ahora, pese a ha-
ber tenido una reunión con el
Consejo de Administración en
pleno, no hemos recibido una
respuesta a nuestra propuesta.
Esperamos que a partir del co-
mienzo de este año, que va a
ser muy duro para todos, encon-
tremos mayor grado de reflexión
por parte de los responsables de
la Cooperativa.

COOPERATIVA
DE PINAMAR

Con respecto a la CALP
hemos llevado a cabo reuniones
con las Jefaturas y autoridades
de la Cooperativa a los fines de
comenzar a discutir los Plante-
les Básicos de la misma, recor-
dando que desde hace más de
10 años que no se discute uno
nuevo.

Es así que se comenzó a
discutir el plantel de Obras Sa-
nitarias donde se contempla,
además de la estructuración de
un nuevo organigrama, también
un plan de capacitación para
que todos los compañeros ten-
gan la oportunidad de acceder
a los conocimientos ante la
perspectiva de futuros ascen-
sos.

Por otro lado se pudo nor-
malizar definitivamente la con-
formidad de los compañeros
contratados para que el Minis-

terio de Trabajo de la Provincia
pudiera homologar el acuerdo
con la CALP, de efectivizar a
casi 30 trabajadores.

SAN BERNARDO

El día 30 de noviembre se
concurrió a una audiencia con-
ciliatoria en Ministerio de Traba-
jo (Delegación Mar de Ajó) don-
de se planteó la adjudicación
definitiva de una vacante en fa-
vor del compañero Juan
PALACINO.

Por otro lado el 8 de ene-
ro se concurrió a San Bernardo
para realizar una reunión con los
compañeros a los fines de ana-
lizar la grave crisis económica-
institucional que vive la CESOP
donde en el transcurso del mes
de enero ha tenido que sufrir
una serie de medidas de protes-
ta por parte  de los usuarios
(cacerolazos) en las puerta de
la Cooperativa, mostrando un
descontento “in crescendo”  con
la política de  corrupción y des-
pilfarro que viene planteando
desde hace más de 10 años el
Consejo de Administración y
que ha llevado a la acumulación
de una deuda superior a los 18
millones de pesos, situación que
la deja prácticamente a las puer-
tas de una quiebra y pone en
riesgo la fuente de trabajo de los
trabajadores.

GONZALES CHAVES

Con fecha 10 de enero se
concurrió a la Delegación de
Gonzales Chaves donde se in-
formó a los compañeros la ac-
tual situación gremial con la
EDEA S.A como también co-
mentar las distintas situaciones
que se viven en el Gremio a
partir de la implementación del
llamado “corralito” y que afecta
en forma directa el normal des-
envolvimiento de la institución.

COOPERATIVA
DE BALCARCE

A raíz de la afectación de
las medidas económicas finan-
cieras del país, se demoró el
pago de los haberes correspon-
dientes al mes de diciembre en
perjuicio de los trabajadores.
Ello motivó determinar un esta-
do de asamblea permanente por
parte de los trabajadores. A su
vez se sumaron distintas denun-
cias producidas desde el propio
seno  de la Cooperativa (Dele-
gados Distritales) que tomaron
un cariz público y que trataron
de ser involucrados con los re-
clamos de carácter gremial que
llevan adelante los compañeros,

a manera de pliego reivin-
dicativo.

Ésto motivó llevar a cabo
una reunión con las autoridades
de la Cooperativa y posterior-
mente una Asamblea con los
compañeros, donde se analiza-
ron todos los aspectos relacio-
nados no solamente con la con-
tinuidad de la Cooperativa sino
con los problemas que se sus-
citan entre los compañeros. Ello
motivó pasar a un cuarto inter-
medio la misma hasta el mar-
tes 5 de febrero.

Por último se pudo rever-
tir un reclamo del compañero
Sergio HUCK a quien no se le
reconocían los beneficios esta-
blecidos en el CCT 36/75 (artí-
culo 23) respecto a los años de
servicio desarrollados en otras
empresas (en este caso priva-
das) a los fines de incorporar-
los a la antigüedad para las va-
caciones. A raíz de ello la Coo-
perativa ya contestó favorable-
mente exigiendo solamente la
presentación de los años por
certificación del ANSES.

DOLORES

Se concurrió el día 17 de
enero a la Delegación de Dolo-
res acompañado del compañe-
ro Ariel Spada (Presidente del
Cuerpo General de Delegados).
Allí se efectuaron reuniones con
los trabajadores tanto de Distri-
bución como  de Comercial.

Los aspectos que se ana-
lizaron fueron, desde las cues-
tiones gremiales a resolver por
parte de la EDEA S.A, como
también aspectos
institucionales, como la situa-
ción de la Obra Social y las po-
sibilidades de mejorar su funcio-
namiento.

SANTA TERESITA

El mismo día que se visi-
tó a la Delegación de Dolores
se concurrió a Santa Teresita
donde nos reunimos con los
compañeros de la Guardia Re-
clamos de ese lugar. Allí encon-
tramos una serie de irregulari-
dades dentro del funcionamien-
to de los diagramas de turno que
están pre-establecidos y que la
empresa hace caso omiso utili-
zando un sistema muy rudimen-
tario de forma de conformar las
guardias. Ésto fue analizado con
los compañeros de Santa
Teresita estableciendo el com-
promiso de dar tratamiento en
la próxima reunión con la Ge-
rencia Técnica de la EDEA S.A.
para que le de una solución de-
finitiva.

GREMIALES GREMIALES GREMIALES GREMIALES GREMIALES GREMIALES GRE
S e c r e t a r í a    G r e m i a l

detonó en un conflicto gremial
de características muy duras.

Para tener una mejor pre-
cisión de la situación, la Coope-
rativa le adeudaba a los traba-
jadores parte del pago de la
BAE del año 2000 sumado a
una deuda que mantiene la
CLYFEMA respecto a la diferen-
cia por haber trasladado la fe-
cha de pago de la bonificación.

Todo ésto fue generando
una situación de presión cuan-
do en el transcurso del mes de
diciembre, al no abonar la Coo-
perativa los salarios correspon-
dientes al mes de noviembre, y
sumado con algunas medidas
tomadas por el Consejo de Ad-
ministración (se contrató perso-
nal para efectuar tareas ajenas
a la parte eléctrica), desborda-
ron la paciencia de los compa-
ñeros.

Fue así que los compañe-
ros en reuniones plenarias, con-
tando con la participación de la
totalidad del personal, decidie-
ron comenzar un plan de lucha
que en su pico máximo derivó
en un paro por tiempo indeter-
minado de características muy
duras.

Por suerte la cuestión se
pudo solucionar al acceder al
pago de los salarios por parte
de la CLYFEMA quedando
como culminación política un
alto espíritu de lucha en los tra-
bajadores y una experiencia
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SAN CLEMENTE

El 25 de Enero del corriente con-
currimos con la Secretaría Ge-
neral a la Delegación San Cle-
mente con el objeto de llevar a
cabo una reunión con los
compañeros.En la misma se dio
tratamiento a distintos temas
gremiales,dentro de ello se acla-
raron algunas dudas que tenían
los compañeros respecto al
mecanismo que utiliza la EDEA
S.A. sobre la reubicación del
personal.También se encontra-
ron algunos inconvenientes en
el funcionamiento de la Guardia
Reclamos (similar al de Santa
Teresa) cuestión que se dará
tratamiento tambien ante la Ge-
rencia Técnica de la EDEA S.A.

EDEA – MAR DEL
PLATA

REUNIÓN CON EL GERENTE
TÉCNICO PETER JONES

El 30 de enero se realizó
una reunión con el Gerente Téc-
nico de la EDEA S.A., Ing. Peter
Jones y el Ing. Juan Luis
González, allí se plantearon te-
mas gremiales como son: No
pago de relevo para el compa-
ñero Jorge Divincenso; solicitud
de cambio de sector de los com-
pañeros Mario Bugatti,
Guillermo Corbalán y Fabio
Basualdo; Necesidad de solu-
ción al funcionamiento de las
Guardias de San Clemente y
Santa Teresita (no se respeta el
diagrama de guardias) como  la
falta de cobertura en dichas fi-
liales en los horarios de 0 a 6
hs. (alli los trabajadores sufren
quejas por parte de los usuarios
al no poder reponer el servicio
en tiempo y forma).

Se planteó la necesi-
dad de conformar un plantel en
el Sector de Normalización de
Pérdidas ( falta de discriminador
de tareas y necesidad de capa-
citación para realizar nuevas
labores).

Se trató la recatego-
rización de los Radio - Opera-
dores del sector Guardia Recla-
mos (debido a la presentación
de una nota donde los compa-
ñeros nos explican la asignación
de nuevas tareas por parte de
la EDEA, que significaron la
necesidad de capacitación y la
asunción de nuevas y mayores
responsabilidades).

También se plantearon
temas relativos a la Seguridad
e Higiene donde tenía ámbito de
responsabilidad la Gerencia
Técnica: falta de Aire Acondicio-
nado y goteras en el área Admi-
nistrativa del Sector Normaliza-

ción de Pérdidas (EDEA - Los
Andes) como también en la
zona de archivos, desorden y
suciedad (que a la fecha ya fue
solucionado). Todo ésto se pre-
sentó por escrito y fue explica-
do, obteniendo el compromiso
del Sr. Jones de recorrer perso-
nalmente el mencionado edifi-
cio.

ASAMBLEA CON
LOS COMPAÑEROS DE
NORMALIZACIÓN
DE PÉRDIDAS

El 31 de enero la Secreta-
ría Gremial realizó una asam-
blea con todos los trabajadores
de ese sector en donde se in-
formó lo tratado con el Ing. Peter
Jones,  discutiendo con los tra-
bajadores la necesidad de con-
formar un plantel definitivo de
Normalización de Pérdidas para
adecuarlo a las nuevas necesi-
dades de la empresa y aportar
al mismo con la solicitud de ele-
mentos y capacitación a perso-
nal, con la finalidad de optimizar
la calidad del trabajo. Cabe des-
tacar que en esa Asamblea par-
ticiparon casi todos los trabaja-
dores, sin condición de afilia-
ción.

ATENCIÓN AL PÚBLICO,
UN SECTOR CASTIGADO

Los compañeros de
Atención al Público trabajan dia-
riamente con mucha tensión
debido a que el usuario descar-
ga sobre ellos sus emociones
ante la crisis que sufre el país:
la falta de trabajo, la imposibili-
dad de pagar la luz, el inminen-
te corte del servicio eléctrico
esencial para la vida diaria, etc.

Ésto hace que en algunos
casos los trabajadores necesi-
ten alejarse por unos días para
descansar un poco, haciendo
uso de su derecho que es to-
mar la licencia anual ordinaria.

Ante dificultades para que
la compañera Marta Miguens
pudiera tomar esa licencia, se
planteó este tema (por medio de
la Secretaría General) al Geren-
te Comercial, logrando que la
compañera pudiera hacer uso
de su derecho laboral.

En este mismo marco,
cuando una compañera se toma
licencia o falta por enfermedad,
atención familiar o cualquier otra
causa y ante la ya mencionada
falta de personal, debe ser cu-
bierto ese puesto por otro com-
pañero/a que se ve obligado a
asumir tareas y responsabilida-
des de mayor envergadura, éste
es el caso de la compañera Leo-
nor Lavalle, quien se ha hecho
cargo del módulo RIPSA con
una categoría notablemente in-
ferior.

Desde hace tiempo se vie-
nen efectuando reclamos sobre
este particular, sin haber logra-
do nada hasta la fecha.

En esta oportunidad se
vuelve a plantear el reconoci-
miento del relevo que ya está
efectuando y que se contemple
su recategorización.

SEGURIDAD E HIGIENE
Notas Presentadas:

v El 10 de enero se pre-
sentó ante la Gerencia de Re-
cursos Humanos una nota so-
bre la falta de climatización
acorde en el módulo Acha y des-
orden mobiliario y otros elemen-
tos en el módulo de EDEA - Los
Andes.

v En la misma fecha se
remarcó a EDEA S.A. la obliga-
toriedad, de acuerdo a la Ley
Nacional de Seguridad e Higie-
ne, de realizar exámenes médi-
cos periódicos a todos los tra-
bajadores con un intervalo mí-
nimo de un año.

v El 11 de enero la Co-
misión de Seguridad e Higiene
redactó un comunicado a todos
los compañeros recordando que
todos los elementos de seguri-
dad deben tener ensayos perió-
dicos en resguardo de la inte-
gridad de los trabajadores. En
el mismo se solicita a los com-
pañeros que en caso de que los
ensayos sobrepasen los seis
meses deben informarlo a esta
Comisión o a la Secretaría Gre-
mial a fin de efectuar el recla-
mo correspondiente.

v El 28 y el 31 de enero
pasados se presentó ante la
Gerencia Técnica y la Gerencia
de Recursos Humanos una nota
respecto a cuestiones de Higie-
ne y Seguridad en el módulo Los
Andes, que plantea: situación
de desorden y suciedad de le-
gajos en un Sector (cuestión
que ya fue solucionada); clima-
tización del área administrativa
de Normalización de pérdidas;
goteras en la misma área y es-
tado de higiene de los vestua-
rios y sanitarios.

v Con fecha de fin de
enero se terminó de entregar los
zapatos que por recambio soli-
citaron los compañeros del Sec-
tor Conexiones. Esta solicitud
venía siendo demorada y me-
diante la gestión llevada a cabo
por los compañeros de la Co-
misión de Seguridad e Higiene
se pudo hacer efectiva.

Si bien los viajes fueron reali-
zados por tareas gremiales,
de muchas de estas reunio-
nes -además de la Secretaría
Gremial- participó la Secreta-
ría General.

 MAR DE AJO: 20/11/01 RE-
UNIÓN EN MAR DE AJO
– 28/12/01 REUNIÓN
CON ASAMBLEA.

VIDAL: 17/12/01 RENIÓN
CON COMPAÑEROS -
26/12/01 REUNIÓN CON-
JUNTA TRABAJADO-
RES Y CONSEJO DE
ADMINISTRACIÓN.

PINAMAR: 21/12/01 RE-
UNION POR PLANTE-
LES BASICOS-24/12/01
ASAMBLEA POR TEMA
CONTRATADOS.

EDEA S.A.: 05/12/01 RE-
UNIÓN CON COMPAÑE-
ROS DE NORMALIZA-
CIÓN DE PÉRDIDAS –
04/11/01 REUNIÓN CON
LAS GERENCIAS POR
CONFLICTO (C.FED.) -
19/11/01 IDEM (C.FED) -
27/11/01 IDEM (EMZO)-

REMIALES GREMIALES GREMIALES GREMIALES GREMIALES GREMIALES GREMI

CRONOGRAMA DE REUNIONES Y VIAJES

03/12/01 REUNIÓN CON
JEFATURA DE COMER-
CIAL - 31/01/02 RE-
UNIÓN CON GERENCIA
TÉCNICA.

SAN BERNADO: 30/11/
01 AUDIENCIA MINIS-
TERIO CASO
PALACINO – 08/01/02
REUNIÓN CON LOS
COMPAÑEROS.

 GONZALES CHAVES:
10/01/02 REUNIÓN CON
LOS COMPAÑEROS.


BALCARCE: 14/01/02
REUNIÓN CON AUTO-
RIDADES DE LA COO-
PERATIVA - 23/01/02
ASAMBLEA CON LOS
COMPAÑEROS.

DOLORES: 17/01/02 RE-
UNIÓN CON LOS COM-
PAÑEROS.

 SANTA TERESITA: 17/
01/02 REUNIÓN CON
COMPAÑEROS DE
GUARDIA RECLAMOS.

SAN CLEMENTE: 25/01/
02 REUNIÓN CON LOS
COMPAÑEROS.
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LA CONSULTA ANTICIPÓ
EL CACEROLAZO

UN POCO DE
HISTORIA RECIENTE

La Consulta Popular por el
Seguro de empleo y Formación
organizada por el Frente Nacio-
nal contra la Pobreza comenzó
el día 13 de diciembre con la ad-
hesión a un paro nacional con-
tra el modelo de De la Rúa (Fer-
nando) y Cavallo (Domingo) y se
continuó en concreto con la
movilización popular más gran-
de de todos los tiempos a favor
de una opinión y una posición
política. Más de 3 millones cien
mil argentinos dijeron en la Con-
sulta que estaban dispuestos a
luchar contra el desempleo, que

querían otro reparto de la
riqueza, que querían un Seguro
para los jefes y jefas de familia
desempleados, para sus hijos y
los jubilados.

Para lograr ese grado de
participación se logró la concu-
rrencia de 50 mil voluntarios
comprometidos con la lucha por
una sociedad diferente. Traba-
jadores y trabajadoras, estata-
les, privados, jubilados ,
desempleados, amas de casa,
estudiantes, piqueteros, jóve-
nes y viejos, periodistas, acto-
res, políticos, sindicalistas, cu-
ras y futuros caceroleros se jun-
taron para lograr en el cara a
cara, boca a boca más espec-
tacular de la historia no
institucional de la Argentina con-
vocar a la participación.

85 MIL EN MAR DEL PLATA

En Mar del Plata nadie se
quiso quedar afuera. En el Con-
cejo Deliberante votaron todos
los concejales. Se recogieron
votos en la playa y en las mi-
sas, en las plazas, en las calles,

en los hospitales, en las salitas
y en las escuelas.

En total fueron casi 85 mil
marplatenses los que decidieron
participar de la Consulta.

Fue una fiesta popular que
terminó el día 17 de diciembre,
apenas dos y tres días antes de
la renuncia de Cavallo y De la
Rúa.

Si los políticos supieran
escuchar podrían entender
cuanto del voto bronca se ca-
nalizó en la Consulta y cuanto
de la Consulta se convirtió en
cacerolazo y desafío a la repre-
sión que costó una treintena de
vidas, en la mayoría jóvenes
argentinos.

La historia sigue y el Fre.
Na. Po., la herramienta popular,
multisectorial, multipartidaria e
interdisiciplinaria más grande
los argentinos comienza a defi-
nir nuevos objetivos.

En Mar del Plata el día 6
de febrero presentó al Munici-
pio una serie de puntos que van
en el sentido de la Consulta:
participación popular, profun-
dización de la democracia, lu-
cha contra la pobreza.

PLAN DE EMERGENCIA

Éste es el Plan Urgente
para la emergencia que propu-
so:

1. Para atender la situa-
ción del desempleo que en Mar
del Plata ronda el 25%:

Aplicar el Seguro de Em-
pleo y Formación por entender
que es la única medida
reactivadora del mercado inter-
no con capacidad de sacar al 50
% de los hogares marplatenses
sumidos debajo de la línea de
pobreza de $ 500.

2. Que se mantengan los

actuales planes transitorios de
empleos con todos sus benefi-
ciarios, que se tripliquen los mis-
mos respetando a las organiza-
ciones de la comunidad que vie-
nen presentando proyectos de
trabajo.

3.   Ningún chico con ham-
bre. Creación de un Fondo anual
destinado a la cobertura
alimentaria de los menores.

4.  Frente a enfermeda-
des, discapacidades y muertes
evitables, el Fre. Na. Po. propo-
ne que se coordinen los 27 cen-

tros de salud municipales, los 2
hospitales provinciales y los 2
institutos nacionales y que se
garantice la adecuada provisión
de medicamentos a través de la
fabricación de los mismos en la
zona,estableciendo un vademé-
cum básico.

5.   Creación de un boleto
social, antes denominado obre-
ro o de ida y vuelta, para ayu-
dar al traslado a hospitales o a
la búsqueda de trabajo.

6. De acuerdo a la Ley
12.698 de Tarifa Social el Fre.
Na. Po. reclama que se consti-
tuya urgentemente la Comisión
Distrital para canalizar los recla-
mos de los sectores caren-
ciados de rebajas en los servi-

cios de agua, luz y gas.
7.  Realizar todas las ac-

ciones tendientes a lograr en
forma inmediata que la provin-
cia y la Nación decreten el Es-
tado de Emegencia Económica
con los alcances aplicables a las
zona de desastre para atender
a la situación financiera, produc-
tiva y comercial de los sectores
de la pequeña y mediana em-
presa.

8.   Rediscusión del pre-
supuesto muncipal para el año
2002.

9.  Plebiscitar la elección
del Ombusman marplatense
como demostración de apertu-
ra a la comunidad superando los
acuerdos entre dirigentes.

DATOS FINALES POR DISTRITO

DATOS GENERALES

LA CONSULTA ANTICIPÓ
EL CACEROLAZO

Total votos Escrutados                            3.106.681

Total Votos SI                                            3.083.191

Total Votos NO                                               17.878

Total Votos Blanco                                           3.051

Total Votos Anulados                                       2.561

Conferencia de Prensa por la Consulta Popular.
La presiden Jorge Delacroix por APYME,
Rubén Cédola por el IMFC,
Ricardo Kienast como Delegado Electoral del FreNaPo
y José Rigane por LyFMdP.
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EDEA S.A. MAR DEL PLATA
EDIFICIO CARLOS GARDEL
·AMADEO GUILLERMO HORACIO(17/10/01 al 16/10/03)
·GIMENEZ GERARDO DANIEL (17/10/01 al 16/10/03)
·LUIC HECTOR ELIAS (17/10/01 al 16/10/03)
·MANZO EDUARDO MIGUEL (17/10/01 al 16/10/03)
·SCARINCI ROBERTO SERGIO             (17/10/01 al 16/10/03)

OPERACIÓN DEL SISTEMA
·BASUALDO FABIO ADRIAN (17/10/01 al 16/10/03)
·CANTEROS RODOLFO EDUARDO (17/10/01 al 16/10/03)
·IRISO RICARDO GERÓNIMO (17/10/01 al 16/10/03)
·SNIDER CARLOS ALBERTO (17/10/01 al 16/10/03)
·SPADA ARIEL LUIS (17/10/01 al 16/10/03)

ÁREA COMERCIAL
·COPOLILLO EVA MARCELA (18/10/01 al 17/10/03)
·DEL MONTE BEATRIZ EMILIA (18/10/01 al 17/10/03)
·GEREZ ADRIANA BEATRIZ (18/10/01 al 17/10/03)
·LOZUPONE DANIEL ROBERTO (18/10/01 al 17/10/03)

EDEA S.A. FILIALES
DOLORES
·SACHELLA CRISTIAN IGNACIO             (19/11/01 al 18/11/03)
·OLDONI NESTOR RUBEN (19/11/01 al 18/11/03)

GONZALES CHAVES
·BERARDI OMAR ALBERTO (31/08/01 al 31/08/03)
·PADULA DOMINGO ANIBAL (31/08/01 al 31/08/03)

LABARDÉN - GUIDO
·MELIN  HERNAN DOROTEO (20/07/99 al 20/07/01)

SAN CLEMENTE
·CABALLERO BEATRIZ AURORA             (14/11/01 al 13/11/03)
·PUGA ESTEBAN (18/05/01 al 17/05/03)

CENTRALES DE LA COSTA
·D’AMICO ANGEL DOMINGO (26/10/01 al 25/10/03)
·FUENTES MARCELO OMAR (26/10/01 al 25/10/03)
·GUFFANTI FERNANDO RAÚL (12/09/00 al 11/09/02)

LISTADO DE DELEGADOS
COOPERATIVAS
BALCARCE:
BAUER MARTINEZ MARIANO
REYNOZO HECTOR DANIEL

MANDATO DESDE 17/07/00 AL 17/07/02
·CAMET:
MONZÓN RUBÉN ANÍBAL
SCOLLO EDUARDO ISAAC

MANDATO DESDE 24/07/00 AL 23/07/02
·MAIPÚ
CASADO JOSÉ LUIS
JOSÉ HÉCTOR AMÍLCAR

MANDATO DESDE EL 28/07/00 AL 27/07/02
·MAR DE AJO
SARNO JOSE LUIS
ORTIZ RAUL ERNESTO

MANDATO DESDE EL 24/01/02 AL 23/01/04
·MAR DEL PLATA
TEVES DELIA BEATRIZ
ESCALANTE CLAUDIO OSCAR

MANDATO DESDE EL 25/09/00 AL 24/09/02
·OTAMENDI
PERALTA ANTONIO TOMÁS
ALFERI CLAUDIA MARÍA

MANDATO DESDE EL 12/09/00 AL 11/09/02
·PINAMAR
FARÍAS CARLOS ALBERTO
RE ROBERTO MARCELO

MANDATO DESDE EL 26/07/00 AL 25/07/02
·GRAL. PIRAN
TOLOSA MARCOS RODOLFO
PAFUNDI ANGEL TEODORO

MANDATO DESDE EL 10/11/00 AL 09/11/02
·SAN BERNARDO
PALACINO JUAN
GIACCO FERNANDO JAVIER

MANDATO DESDE EL 24/01/02 AL 23/01/04
·VIDAL
GÁPARI NÉSTOR BERNARDO
MEDINA NÉSTOR HORACIO

NOTA:
Las Delegaciones de
Santa Teresita, Laguna de los Padres y Madariaga,
están pendientes de Elección.

La Secretaría de Organización informa sobre el listado de delegados de Luz y Fuerza Mar del Plata.

LLLLLO QO QO QO QO QUE DEJÓ EL JUICIO UE DEJÓ EL JUICIO UE DEJÓ EL JUICIO UE DEJÓ EL JUICIO UE DEJÓ EL JUICIO A BA BA BA BA BARRAARRAARRAARRAARRAGÁNGÁNGÁNGÁNGÁN
En los primeros días de

diciembre del año pasado se
realizó el juicio oral y público
contra los dirigentes de ATE Mar
del Plata: Luis Balcedo, Pedro
Martín, Santiago Gallardo, Darío
Ledesma, Hugo Canavesio y al
Secretario General de ATE y a
la vez de CTA Mar del Plata,
Daniel Barragán.

Como persisten causas
contra casi 3.000 dirigentes so-
ciales y sindicales en todo el
país, conviene analizar algunas
cuestiones que pudieran servir
de ejemplo para las estrategias
pendientes.

1. CAUSA. La causa fue
iniciada por  los dueños de una
empresa cooperativa - trucha -
que  bajo esa figura justificaba
tener trabajadores en negro. La
inició contra los dirigentes que
en junio de 1999 promovieron
un paro para obtener el blan-

queo del personal de un servi-
cio tercerizado de limpieza en
el hospital Materno Infantil.

2. COACCIÓN. La acusa-
ción  utilizada fue la de coac-
ción, similar al caso de Emilio
Alí. La coacción, según la em-
presa que inició el juicio, la ha-
brían producido los dirigentes de
ATE para garantizar el paro.
También se ventiló si no se ha-
bía producido compulsión a la
huelga, incluído entre los Deli-
tos contra la libertad de traba-
jo y asociación.

3. CONSTRUCCIÓN CUL-
TURAL. La justicia es una cons-
trucción cultural. En muchos
casos está al servicio de los in-
tereses de los más poderosos,
quienes tienen mejores condi-
ciones que los pobres de formar
opinión, de imponer el sentido
a las palabras. ¿ Garantizar un
paro producido por justa causa
es delito de coacción.?

4. ESTRATEGIA DEFEN-
SIVA. Hubo una estrategia de
los defensores que supo jugar

Por Néstor Piccone. con todas las armas que reque-
ría un juicio que encerraba de
suyo una trampa. Se intentaba
jugar cuestiones morales y éti-
cas: si los trabajadores habían
querido o no adherir al paro,
cuando lo que se pretendía era
defender a una empresa que
había tercerizado el trabajo de
limpieza en el Hospital, que lo
hacía bajo la figura mentirosa de
Cooperativa, que esta figura la
utilizaba para eludir el pago de
impuestos contratando personal
en negro.

5. JUICIO POLÍTICO. A
los intentos de enjuiciar políti-
camente a los dirigentes se los
defendió políticamente. Para
ello se apeló a la movilización,
la difusión mediática y se contó
con la presencia de dirigentes
nacionales como Víctor De
Gennaro o Hugo Yasky. La es-
trategia político - mediática sir-
vió para contrarrestar el planteo
acusador con expresiones de
repudio al juicio realizadas por
amplios sectores de la comuni-

dad marplatense. Solidaridad
que no se había podido exhibir
en el caso de Emilio Alí.

6. ARGUMENTOS. Algu-
nos argumentos políticos utiliza-
dos por los que repudiaron el
juicio:  A) Por primera vez en la
historia marplatense se realiza
un juicio oral contra dirigentes
sindicales por una acción gre-
mial efectuada en defensa de
los derechos de los trabajado-
res.  B) Si la justicia laboral hu-
biera operado con celeridad exi-
giendo el blanqueo de los tra-
bajadores, el paro se habría
evitado. Si la Justicia no juega
a tiempo, produce injusticias.

FALLO DIVIDIDO
El Fallo dado a conocer el

día 4 de diciembre fue dividido.
DUDA. La jueza Graciela

Arrola de Galandrini argumentó
que los testimonios presentados
le impedían estar convencida de
la coacción. Sostuvo que no po-
día tener por certeramente acre-
ditado que al paro parcial de los

días 8 y 9 de junio de 1999 fue-
ran un ilícito. Su voto fue nega-
tivo y utilizó 23 páginas para
sostenerlo.

SIN ARGUMENTOS. El
juez José Antonio Martinelli en-
tendió que hubo métodos coac-
tivos que impidieron a un grupo
de trabajadores que no desea-
ban adherir al paro decretado,
desarrollar tareas laborales. Su
Voto afirmativo a la coacción
apenas si ocupó una página.

FRAUDE. El juez Ignacio
Viñas desestimó que hubiera
coacción o afectación de la li-
bertad de trabajo y en sus fun-
damentos destacó la situación
de la empresa «disfrazada bajo
el ropaje legal de cooperativa y
que en fraude laboral tenía a su
personal como asociado y no
como empleado para no pagar
los sueldos debidos ni las car-
gas sociales y previsionales, al
tiempo que sostuvo que la huel-
ga o el paro no era coacción.

 Su voto negativo permi-
tió que se hiciera justicia.
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El Secretario de Obra
Social, Rubén Chirizola, a
través de la circular N° 023
de enero de 2002 informó
sobre la situación promovi-
da por la Clínica Colón y
ratificó la línea de apertura
en la atención resuelta por
la Asamblea y la Comisión
Directiva.

Por razones operativas
y al estar en desacuerdo
con lo informado en nues-
tro Cuerpo General de De-
legados y resuelto en la
Asamblea General Ex-
traordinaria de fecha 12/
10/2001; la Clínica Colón,
ubicada en esta localidad
de Mar del Plata, por inter-
medio de su Director, Dr.
Alejandro Garis, y su Admi-
nistrador, Sr. José Llorca,

nos han manifestado que
a partir del 31/12/ 2001,
NO prestará más servicio
a esta Obra Social.

Esta Comisión Directi-
va lamenta la decisión to-
mada por esta Institución
e informa a todos los afi-
liados que el Servicio se
continuará prestando con
todos los Profesionales
Médicos e instituciones
contratadas, en un todo de
acuerdo a lo publicado en
nuestra revista “8 de Oc-
tubre” del día 30/11/2001.
Para más información, se
recuerda que el horario de
atención de la Oficina en
donde se atiende O.S.E.P.
J.A.N.A. es de 10,30 a
17,30 horas, de lunes a
viernes.

LA OBRA SOCIAL
RATIFICA

LA APERTURA

                                                           MÉDICOS REFERENTES

Apellido y Nombre Especialidad y Horarios de Atención      Domicilio          Teléfono
Averbach, Joaquín Clínica Médica                                    Olazábal 1277           472-5973
Fidel, Roberto Clínica Médica                                     España 2155           474-3453
Guzmán Rodríguez Clínica (Lu. a Vi. de 16 a 20 Hs.)                Buenos Aires 3924 493-1734
Mazzarella, Luis Clínica Médica                                    Almafuerte 3622 475-8279
Sureda Luis Miguel Clínica Médica                                     Gascón 2926           493-4069
Gorga Beatriz Yolanda Clínica Médica                                    H.Irigoyen 2908          472-2888
                                                                                                                     Bermejo 2381         155-368880

Bund, Susana Ginecología                                               Alberti 3235           495-1124
Serio Graciela Ginecología                                               Rawson 2689           495-9769

Farro, Casio Pediatría                                               Colón 2749           499-0600
Farro, Marcos Pediatría                                               Colón 2749           499-0600

OBRA SOCIAL O.S.E.P.J.A.N.A.

Nuevo Sistema en
Mar del Plata

INTERNACIONES
INTERNACIÓN DE URGENCIA
Para los casos de internación de urgencia de cualquier ín-
dole: clínica, quirúrgica, obstétrica, que requiera interna-
ción en sala general, Terapia Intensiva o Unidad Coronaria,
deberá concurrir a los Servicios de guardia de las Clínicas
y Sanatorios contratados, con la Credencial del paciente
que acredite la condición de beneficiario y documento de
Identidad.

INSTITUCIONES
CONTRATADAS
PARA INTERNACIÓN O
ATENCIÓN DE URGENCIAS

Clínica del Niño y de la Madre
Av. Colón 2749 - Tel. 0223 - 4990600
Sanatorio Belgrano
Belgrano 4329 - Tel. 0223 - 4753399
Clínica Privada de Ojos Santa Lucía
Jujuy 1466 - Tel. 0223 - 4948686
Clínica de Fracturas
Av. Independencia 1475 - Tel.0223 - 4949755
Traumatólogos Asociados
Dorrego 1811 - Tel. 0223 - 4918877

ANÁLISIS CLÍNICOS

A.C. (Laboratorio Alta complejidad)
Belgrano 3380 - Tel. 0223 - 4962777

RADIOLOGÍA, ECOGRAFÍA,
MAMOGRAFÍAS,
RESONANCIAS,
TOMOGRAFÍAS.

Instituto Radiológico
Catamarca 1542 - Tel. 0223 - 4950753

Compañero, Recuerde:
1. Ante cualquier duda, consulte en la ofi-

cina donde funciona la Delegación de
la O.S.E.P.J.A.N.A., de lunes a viernes
de 10,30 a 17,30 horas, personal o
telefónicamente al 0223 - 472-2001/02
interno 223 y/o al 476-0470.

2. Los compañeros afiliados al Fo.So.L.y
F. obtendrán, presentando el recibo co-
rrespondiente, el 100% de reintegro de
todos los co-seguros que abonen.

Posteriormente, dentro de las 24 hs se formalizará la Or-
den de Internación, ya sea por el propio beneficiario en la
Delegación Local, o bien por el Sanatorio vía fax telefónico.
 
INTERNACIÓN PROGRAMADA
En estos casos, con la Orden del Médico que la indica,
concurrirá a la Delegación Local para la autorización por
Auditoría Médica.
Para el caso de internaciones pediátricas, hasta los 10 años,
la Obra Social cubre un acompañante durante todo el trans-
curso.

a DIABETES ME-
LLITUS es una enfermedad
crónica, muy extendida en
todo el mundo.

En algunos casos se
presentan síntomas que per-
miten su reconocimiento
desde el comienzo y en mu-
chos casos no presenta nin-
gún síntoma característico,
por lo que se dificulta su
detección.

Un DIAGNÓSTICO
TEMPRANO de la diabetes
permite tratarla adecuada-
mente y con más tiempo,
con el propósito de evitar o
disminuir sus posibles com-
plicaciones.

En la DIABETES
TIPO 1, antes conocida
como INSULINO DEPEN-
DIENTE,  no hay producción
de insulina, por lo tanto se
requiere invariablemente de
la administración diaria de
esta hormona, para poder
lograr el control de la
glucemia.

Aparece en niños y
jóvenes y es debida a una
falla genética, a menudo

Salud
¿Qué es la Diabetes?

Dr. Guzmán Rodríguez, Segundo
Auditoría Médica

precipitada por una infección
viral.

Tiene algunos sínto-
mas característicos:
Cansancio, debilidad,
Apetito y sed muy inten-

sos,
 Necesidad de orinar con

mucha frecuencia,
 Visión borrosa,
 Pérdida brusca de peso.

Su tratamiento básico es la
aplicación de INSULINA, con
dosis y frecuencia a determi-
nar por su médico en cada
caso, acompañado por un
PLAN DE ALIMENTACIÓN Y
DE ACTIVIDAD FÍSICA.

La DIABETES TIPO 2,
antes también llamada “no
INSULINO DEPENDIENTE”,
afecta generalmente a perso-
nas mayores de 40 años.

En este caso, a pesar
que el páncreas produce
insulina, ésta no logra ser uti-
lizada porque las células no
responden a ella. Por lo tan-
to, la insulina NO PUEDE
CUMPLIR SU FUNCIÓN y la
glucosa no penetra en los teji-

dos.
Esta situación obliga

al páncreas a fabricar cada
vez más insulina, sin por ello
alcanzar la normalidad, al
tiempo que se produce un
aumento del azúcar en la
sangre.

Es una enfermedad
hereditaria, que puede ser
desencadenada por diversos
factores, como la obesidad,
infecciones, embarazo, acci-
dentes y/o estrés, entre
otros.

Su comienzo es len-
to, puede no dar síntomas
por mucho tiempo y luego
manifestarse de manera si-
milar a la diabetes tipo 1
(más levemente), o bien por
alguna complicación.

Existen diversos tra-
tamientos orales para la dia-
betes tipo 2 que se usan
solos o en combinación y
que aseguran un buen con-
trol de la enfermedad. La
insulina se reserva para si-
tuaciones muy especiales.

L

Delegación Sindicato Luz y Fuerza M.D.P.
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Los compañeros lucifuer-
cistas de San Clemente del
Tuyú decidieron homenajear al
fallecido Pablo Centurión po-
niéndole su nombre a la Dele-
gación sindical.

Para Rubén Chirizola, Se-
cretario de Obra Social de Luz
y Fuerza Mar del Plata, impul-
sor de esta idea, Centurión era
«un compañero, un amigo, un
padre y fundamentalmente un
maestro».

Y ésta no es una frase de
compromiso.

Pablo ayudó a todos los que
en algún momento tuvieron que
rendir un examen, enseñando lo
que él había aprendido  a lo lar-
go de sus 30 años de trabajo
en la empresa. Una empresa
que empezó como Cooperativa,

que luego fue DEBA, ESEBA,
hasta concluir en EDEA.

Pablo no tenía vocación sin-
dical ni política pero defendía el
gremio. Tenía puesta la camise-
ta de Luz y Fuerza y era un
“riganista” puro. Su intuición lo
llevaba a adoptar estas posicio-
nes en defensa de su conduc-
ción gremial, su intuición y qui-
zás la identificación de su  ho-
nestidad con la honestidad de
quien admiraba como dirigente.
Los compañeros dicen de él que
« no era un militante gremial
pero siempre estuvo con
Rigane».

Centurión murió en Entre
Ríos, su provincia, añorando la
costa de San Clemente y la ría
de Ajó.

Además del trabajo amaba

su taller. Un lugar que había
construído para él. Allí podía
recomponer un auto o un mue-
ble. El taller era su lugar prefe-
rido, el Taller y el mate amargo.
«Mataba por los amargos, no le
fueras a convidar con un dulce
porque morías», cuentan sus
compañeros.

Pablo estaba casado y te-
nía 3 hijos varones.

Un tipo común, pero con
todos los valores de aquellos
tantos hombres que trabajan
anónimamente por construir una
sociedad mejor.

Un tipo común, pero de
aquéllos que tienen la suerte de
trascender la muerte bajo el re-
conocimiento de haber sido: “un
compañero, un amigo, un padre
y un maestro”.

AL MAESTRO CON CARIÑO

El 14 de diciembre de 2001 el compañero jubilado Miguel Esteban cumplió 87 jóvenes años.
Miguel, que tiene el número 543 de afiliado a Luz y Fuerza Mar del Plata, fue agasajado por
compañeros y amigos en un restaurante local. Desde estas páginas le enviamos nuestras
felicitaciones y el deseo de que cumpla muchos más.

TRIUNFOS, FESTEJOS Y UN RECUERDOTRIUNFOS, FESTEJOS Y UN RECUERDOTRIUNFOS, FESTEJOS Y UN RECUERDOTRIUNFOS, FESTEJOS Y UN RECUERDOTRIUNFOS, FESTEJOS Y UN RECUERDO

El 2 de febrero de este año
se lanzó en el Centro Cultural
de Luz y Fuerza Mar del Plata
un Curso de verano sobre
Panificación y Pastelería.

Roberto Andrade, respon-
sable de la Escuela, anunció
que el curso tendrá una dura-
ción de dos meses y contará
con un programa de cinco mó-
dulos sobre una amplia gama de
trabajos.

Asistieron más de 50 per-
sonas y, finalizada la misma,

MARCOSMARCOSMARCOSMARCOSMARCOS
GGGGGANÓ ELANÓ ELANÓ ELANÓ ELANÓ EL
MARAMARAMARAMARAMARATÓN DETÓN DETÓN DETÓN DETÓN DE
FIN DE AÑOFIN DE AÑOFIN DE AÑOFIN DE AÑOFIN DE AÑO LOS 87 DE MIGUELLOS 87 DE MIGUELLOS 87 DE MIGUELLOS 87 DE MIGUELLOS 87 DE MIGUEL

CURSO DE VERANOCURSO DE VERANOCURSO DE VERANOCURSO DE VERANOCURSO DE VERANO
veintidós de ellas se anotaron
al curso.

Los cursos confieren apti-
tud laboral y al finalizar los mis-
mos se otorgan certificados de
carácter oficial.

Fueron declarados “de inte-
rés municipal”, en ciudades
como Tandil, Balcarce,
Olavarría, Bahía Blanca y Mar
del Plata.

Horario de los cursos de ve-
rano: viernes de 14 a 17.30 y
sábados de 9.30 a 12 hs.

Marcos González, lucifuercista
de la delegación Balcarce, ce-
rró un año de éxitos.

El compañero le colocó un
broche de oro a una temporada
de triunfos con la resonante vic-
toria obtenida en el Maratón de
Fin de Año de Balcarce.

La prueba estuvo organiza-

da por la Subsecretaría de De-
porte y Recreación de la comu-
na balcarceña.

El evento contó con más de
600 participantes, los que reco-
rrieron 10 kilómetros por las ca-
lles de la ciudad serrana.

¡Felicitaciones!

Pablo Centurión.
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